



# Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Jueves 17 de septiembre de 2020.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** La Jornada, Ovaciones, Reforma, Excélsior, La Prensa, Contra Replica, El Financiero, Diario de México, 24 horas, El Sol de México, Contra Replica.

## **México realiza los trámites para ser de los primeros en contar con la vacuna: AMLO/La Jornada**

El gobierno federal realiza los trámites correspondientes para que México sea de los primeros países en contar con la vacuna contra el Covid-19, indicó el Presidente Andrés Manuel López Obrador; aclaró que por discreción y sigilo no puede adelantar más detalles. Previo a los festejos patrios, y luego de que las autoridades del sector salud informaron que van siete semanas consecutivas de reducción en la intensidad epidémica, el mandatario indicó que la denuncia presentada por el PAN en su contra, en la que se alude mal manejo de la pandemia, no le afecta a su administración, “principalmente en lo emocional, porque hemos hecho todo lo que está en nuestra posibilidad para ayudar a salvar vidas”. A la vez, expuso que la polarización de opiniones y los cuestionamientos son parte de un “momento estelar” que vive el país, y confió en que los debates y la pluralidad impidan que los siguientes mandatarios silencien medios de comunicación. En su conferencia de prensa realizada el martes en Palacio Nacional, el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell, explicó que por siete semanas consecutivas se ha reducido el porcentaje de personas que, teniendo los síntomas de Covid-19, y tras ser detectadas y analizadas por métodos de laboratorio, se colaboró son positivas a la infección. Mientras el pico más alto se registró en la semana 27 de la epidemia, con 57 por ciento de positividad, la presente semana arrancó con un índice de 38, dijo.

## **Condecoran a personal médico/Ovaciones, Reforma, Excélsior, La Prensa, Contra Replica, La Jornada, El Financiero, Diario de México, 24 horas**

Entrega el gobierno la presea Miguel Hidalgo a 58 médicos y enfermeras, el Presidente Andrés Manuel López Obrador entregó ayer la Condecoración “Miguel Hidalgo” a 58 médicos y enfermeras distinguidos por su trabajo en la contra el Covid-19. La imposición se realizó durante las celebraciones cívico-militares por el 210 Aniversario de la Independencia de México en la Plaza de la Constitución. Acompañado por los representantes del Poder Legislativo y Judicial, así como la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, integrantes de su gabinete y su esposa Beatriz Gutiérrez, el jefe del Ejecutivo aplaudió el trabajo y entrega del personal de la salud durante la crisis sanitaria, al tiempo que rindió homenaje a las personas fallecidas por la epidemia. El Gobierno de México, por conducto del Consejo de Premiación de la Condecoración Miguel Hidalgo, estableció dentro de sus bases cuatro grados de la condecoración. Este día se entregaron 58 en total.

## **Cifras en México/Excélsior**

Sin conferencia de prensa por segundo día consecutivo por las fiestas patrias, la Secretaría de Salud actualizó los datos de Covid-19 en México más relevantes. Las defunciones llegaron a 71,978, 300 más que el martes 15 de septiembre, y los casos acumulados suman ya 680,931, 4,444 más que el día anterior. De las muertes registradas, el 64% se concentra en hombres, mientras que la mediana en la edad de los decesos es de 63 años. Las 5 entidades con el mayor número de casos acumulados es la Ciudad de México (114,268), el Estado de México (75,412), Guanajuato (37,541), Nuevo León (34,760) y Veracruz (31,370). Los casos sumados de dichas entidades representan 41.3% de los casos registrados en el país. Por su parte, la directora de la Organización Panamericana de la Salud, Carissa F. Etienne, advirtió que la región de las Américas

alcanzó, la semana pasada, dos récords: más de medio millón de muertes y casi 15 millones de casos registrados en la Región. Dijo que, si bien el número de casos ha disminuido en algunos de los focos críticos de la Región, como Estados Unidos, en otros los casos se han multiplicado hasta por 10, como en algunas zonas de Colombia y Venezuela. Alertó también que la tasa de mortalidad está aumentando en algunos lugares de México, Ecuador, Costa Rica y Bolivia. “Éste es un claro recordatorio de que muchísimas personas en nuestra región siguen siendo vulnerables a la infección, especialmente algunas poblaciones grandes que aún no han estado expuestas”, dijo Etienne.

### **Suman casi 72 mil decesos y 681,91 contagios/Ovaciones, Crónica, La Jornada, El Financiero, Diario de México, Contra Replica, 24 Horas, El Universal**

El virus SARS-Cov-2 causante del Covid 19 ha cobrado hasta ayer 71,978 vidas en México al sumarse 300 más en las últimas 24 horas, reportó la Secretaría de Salud (SSa). Desde el inicio de la pandemia se ha estudiado a un millón 545,572 personas de las cuales 680,981 se contagiaron. A la fecha el 71.2% de las personas contagiadas se han recuperado. En total 79,622 han resultado sospechosas y 785,019 negativas. Por sexo, la mayor afectación la han tenido los hombres con 52% y la media de edad es de 44 años. Las cinco entidades con mayor número de casos acumulados son: la Ciudad de México, Estado de México, Guanajuato, Nuevo León y Veracruz. En conjunto concentran el 41% de los casos. La Ciudad de México continúa registrando la mayor cantidad de casos acumulados y concentra por sí el 16.8%. Los casos activos, personas que se contagiaron en los últimos 14 días, llegaron a 24,428.

### **Murió más gente tras el 10 de mayo/Excélsior**

A partir del 17 de mayo, la pandemia por covid-19 comenzó a registrar una reducción en el exceso de muertes, al pasar de 499 a 268 diarias, sin embargo, a diez días de la celebración del Día de las Madres, se registró un pico de decesos, llegando a 571. Eso es parte de los hallazgos del Análisis de la Mortalidad en la Ciudad de México Durante el Primer Semestre de 2020 en el Contexto de la Pandemia por SARS-CoV-2, que abarca del 19 de abril al 30 de junio. De acuerdo con la investigación, “es de notar que el punto de exceso (de muertes) del 20 de mayo corresponde a diez días después de la festividad del 10 de mayo”, aunque señalan que esta observación no necesariamente constituye una prueba de causalidad. El estudio del **Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición Salvador Zubirán** y del Instituto Nacional de Enfermedades Respiratorias Ismael Cosío indica que en dicho periodo la pandemia tuvo tres momentos: crecimiento, meseta y decremento. “La primera fase fue del 19 de abril al 2 de mayo, donde las estimaciones pasaron de 230 defunciones diarias a 463. Una segunda fase, del 2 al 17 de mayo, fue estadísticamente plana, aunque sí pasó de 463 a 499 defunciones por día.

### **Busca INER evitar contagio cruzado/Reforma**

Alistan estrategia para evitar mezcla de coronavirus e influenza Requiere instituto elevar capacidad de terapia intensiva, señala subdirector Ante la inminente convivencia de la pandemia de Covid-19 y la temporada de influenza que se avecina, el Instituto Nacional de Enfermedades Respiratorias (INER) busca evitar que pacientes de Sars-Cov-2 se mezclen. Además, otro de los retos es que para cuando esto ocurra, pueda crecer su capacidad instalada de camas de terapia intensiva a alrededor de 200. Justino Regalado Pineda, subdirector médico de esta institución, indicó que el INER cuenta normalmente con 31 camas de terapia intensiva, pero ante Covid-19 creció a 150, y con la llegada de influenza podría requerir 50 más. “Estamos trabajando como si fueran a llegar adicionalmente a los 130 pacientes (de Covid-19) que tiene hoy el INER, (más) otros 70 pacientes de influenza. Está contemplado (el crecimiento de camas). “El reto es cómo organizamos para que no se mezclen, para que no se contagien unos de una cosa, con la otra”, precisó en entrevista. Sin embargo, agregó, según el comportamiento de la influenza en el hemisferio sur, podrían registrarse menos casos de los que habitualmente se presentan. “No estamos seguros de lo que pasará. Queremos pensar que mucho ha tenido que ver el confinamiento, el uso de cubrebocas y eso termina impactando en muchas enfermedades infecciosas, entre ellas la influenza.

### **"Nos vacunamos para no morir"/Reforma**

La vacuna contra la influenza no evita que las personas padezcan esta enfermedad, sino que quienes la desarrollan no lleguen a terapia intensiva y estén en riesgo de morir, señaló Justino Regalado Pineda, subdirector médico del Instituto Nacional de Enfermedades Respiratorias (ER). “Si cuando nos vacunamos nos dio una influenza muy fuerte, pues la vacuna nos protegió. Cuando vienen los pacientes y se quejan y dicen: Me vacuné y me dio muy fuerte”. Les digo: Qué bueno que te dio cuando estabas vacunado, porque no te mató”, porque nos vacunamos para no morir prematuramente”, precisó el experto. Regalado Pineda aseguró que el INER se alista para la llegada de las vacunas contra la influenza. “Nos han notificado que están por llegar las vacunas, se está preparando la logística y distribución de las vacunas. En un par semanas se comenzará a vacunar a todo el personal y a los pacientes”, indicó. Cada año, precisó, son vacunados alrededor de 4 mil pacientes durante toda la temporada de influenza. “Tenemos un programa de vacunación de influenza al alta, hay muchos

pacientes que vienen porque se descompensaron de enfisema o que venían si se descompensaban de cualquier padecimiento pulmonar que tuvieran, y al alta aprovechábamos para vacunarlos”. Ante la contingencia sanitaria por Covid-19, dijo, es fundamental que las personas que forman parte de los grupos de riesgo se vacunen lo antes posible.

### **Contagio de Covid-19 en altamar/La Prensa, El Sol de México**

La Secretaría de Salud reportó un acumulado de 741 casos y 13 defunciones ocurridas en embarcaciones internacionales DE CADA 100 mil mexicanos se contagiaron en las últimas dos semanas, los estados tienen más de tres mil casos activos. LAS METRÓPOLIS ESTADOUNIDENSES CONTROLAN LA PANDEMIA Salvo un reciente repunte en Houston, en general la pandemia ha logrado ser controlada en las principales metrópolis de EU y en consecuencia los epicentros nacionales, esto, al haberse contabilizado del 9 al 15 de septiembre un total de 28,076 nuevos casos en las ciudades de Houston, Los Ángeles, Chicago, Nueva York y Phoenix, cuando hace ocho semanas se contabilizaron 56,266 Casos nuevos acumulados en los últimos 7 días.

### **84 trabajadores/Excelsior, 24 Horas**

Basadas en pruebas de sangre y con un alto grado de confiabilidad, el Senado aplicó en los primeros 14 días de septiembre exámenes de detección de covid-19 a mil 251 de sus cuatro mil trabajadores y 84 resultaron positivos, lo que equivale al 6.7% del personal analizado y al 2.1% del total de trabajadores. De acuerdo con la información de la Mesa Directiva del Senado, que preside Eduardo Ramírez Aguilar, las pruebas permiten detectar si el virus SARS-CoV2 está activo en el cuerpo o si ya se generaron anticuerpos, por haberla tenido, de ser el caso. Como el Senado comenzó sus actividades presenciales sin la asistencia de todo su personal, las pruebas sólo se han aplicado a quienes acuden a las oficinas. En los casos detectados se les ha regresado a sus casas para que se atiendan, pero hasta el momento, de los 84 positivos detectados por estas pruebas todos han reportado niveles bajos de carga viral, por lo que su salud no ha estado en situación crítica. De acuerdo con la información pública de laboratorios en territorio nacional, este tipo de pruebas tienen un costo promedio de al menos mil pesos, ya con el IVA incluido, lo que implica que el Senado invirtió alrededor de un millón 250 mil pesos hasta el momento, que se suma a los 17 millones 450 mil 914 pesos que ya canalizó en la compra de utensilios médicos y de higiene para evitar contagios como gel, cubrebocas, caretas, acrílicos de escritorio, tapetes y lámparas UV, entre otros.

### **Jueves de encierro, fiesta perfecta en el Zócalo/24 horas**

**Reportero: Julio Patán.**

Desde luego, había que festejar de alguna manera la Independencia, y hombre, cómo pedirle a esta administración, con sus pulsiones vintage, con ese vigoroso caminar en reversa rumbo a la edad de oro del echeverrismo y el Lópezportillismo, que prescindiera de toda la chabacanería del nacionalismo revolucionario, cuando, sea nos justos, no lo ha hecho administración alguna. Dicho esto: ¿hacía falta repetir, con ligeras variantes, la fiesta de todos los años, como si no pasara nada? En serio: ¿luces tricolores que bailan triunfales sobre la plancha del Zócalo? ¿Es neta, lo de la marimba juguetera, el zapateado festivo, el grito del mariachi y los fuegos artificiales, cuando contamos 70 mil muertos, una cifra que invita a cierto recato, cierta solemnidad, incluso cuando repites sin pudor que es muestra del éxito de Hugo López-Gatell? ¿A nadie se le ocurrió que las luces, en el Zócalo vacío, iban a producir un efecto más bien perturbador? ¿O que el popurrí de música patriótica iba a traer ese eco desolador, igual que lo trajeron los “vivas” del presidente? Es pregunta?

### **Sin recursos para vacuna en el Paquete Económico/La Prensa**

En el Paquete Económico 2021 no se identifica presupuesto para la vacuna contra Covid-19 ni recursos para contener la crisis derivada de la pandemia, revelaron especialistas del Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP). Los analistas advierten que programas de prevención, vacunas, infraestructura y mantenimiento de infraestructura de la Secretaría de Salud (SSA), IMSS e ISSSTE disminuyeron. Además, de que no se identifican recursos para vacunas por Covid-19. Los expertos señalaron que el presupuesto de salud es de 2 mil 758 millones de pesos más que el aprobado en 2020. Precisarón, que, en específico, la Secretaría de Salud (Ssa) tiene aumento de 9.1% que proviene de los recursos del Fondo de Salud para el Bienestar (FSB), pero se recortaron 21 de los 29 programas de Secretaría de Salud.

### **Murieron 1,390 en casa/El Sol de México**

Más de mil mueren en casa por Covid-19 Tres cuartas partes de este registro en la ciudad son hombres, con 1,033 casos, y el resto, 357, son mujeres más de seis meses después de iniciada la pandemia en la Ciudad de México y tras varios señalamientos que apuntaban a un subregistro de muertes por Covid-19, hoy se conoce el número de personas que han perdido la vida a causa del coronavirus en sus domicilios, algo que en ningún momento de la emergencia se había dado a conocer de manera pública. De los 20 mil 535 fallecimientos por coronavirus o sospecha documentados por el Registro Civil

capitalino, 1,390 han tenido lugar dentro de los domicilios de las personas infectadas, un dato que no se transparentó en los reportes oficiales y en las conferencias de prensa de la jefa de gobierno, Claudia Sheinbaum, en las que solo se habla de las muertes hospitalarias. Por lo que ahora se sabe, no solamente personas mayores han muerto en sus domicilios a consecuencia de la enfermedad causada por el nuevo coronavirus que se originó en Wuhan, China, pues entre las víctimas domiciliarias también hay personas jóvenes. Desde los 22 años en el caso de las mujeres y desde los 23 en el caso de los hombres.

#### **Refuerzan Medidas de manejo de cadáveres/El Sol de México**

Las autoridades sanitarias del estado publicaron un acuerdo que establece los lineamientos para disposición y manejo de cadáveres y servicios funerarios en relación al Covid-19. En un comunicado, la Secretaría de Salud de Michoacán informó que la Comisión Estatal para la Prevención contra Riesgos Sanitarios se encargará de supervisar la correcta implementación de las medidas. Las reglas van dirigidas a trabajadores sanitarios, cementerios, crematorios y funerarias.